

# PERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año IV

REDACCION  
UNION, 17, ENTRESUELO  
ADMINISTRACION  
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Sábado 11 Agosto de 1906

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—  
En el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número  
sueto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas  
mortuorias á precios convencionales.—La correspondencia  
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1049



Representante en Tarragona

Fernando de Castellarnau, Rambla S. Juan, 46, A.º

## Recuerdos de Cánovas

De Zumárraga á Deva.—Los antiguos balnearios.—La muerte de Cánovas.—El traslado del cadáver.—Cánovas y los periodistas.—Romero Robledo.  
Deva 6 de Agosto.—Circunstancias especiales han motivado que este año realizara en carruaje el viaje desde la estación de Zumárraga á esta población. El tiempo, en extremo agradable, favorecía este viaje, en el que la suerte me otorgó la compañía de un entrañable amigo mío, periodista viejo y turista entusiasta del país vasco.

A la salida de Zumárraga, mi compañero me hizo notar la diferencia que ofrecía la carretera en esta ocasión, cruzada por nuestro solitario vehículo, con aquellos tiempos en que, estando de moda los balnearios de Arechavaleta, Escoriaza, Santa Agueda y Otalora, era considerable el número de landós, cestas y omnibus que circulaban por ella.

—Entonces—añadió mi colega—todos teníamos humor herpético; luego todos estábamos tuberculosos, y se impusieron las aguas nitrogenadas, y surgieron por todas partes manantiales en que el azoe se sobrepuso al azufre, hasta entonces triunfante; más adelante predominaron los padecimientos del estómago, y Gestona fué la Mea de los dispépsicos; en la actualidad palidecen esas estrellas hidroterápicas, porque todos resultamos artríticos y sólo necesitamos las aguas alcalinas.

De aquel núcleo de balnearios, de la cuenca del Deva, entre Escoriaza y Mondragón, tan sólo subsiste Arechavaleta, con reducida, aunque fiel clientela; Santa Agueda está convertido en Manicomio; Escoriaza es noviciado de los Maristas, y Otalora ha recuperado su primer destino: el de residencia de la noble familia su propietaria.

En estas divagaciones apenas nos enteramos de que habíamos llegado á la cumbre de la cuesta de Descarga, sirviendo de encuarte á los tres caballos que tiraban de nuestro coche la tradicional pareja de bueyes.

En la cumbre, la también tradicional «cadena» (portazgo) ha sido reemplazada por una «Administración de arbitrios provinciales». Mientras el cochero sujetaba la rúda con la plancha, pudimos contemplar aquel hermoso panorama del valle de Anzuola.

—Abi, en el fondo, á la izquierda— señaló el veterano periodista—, surge la Peña de Udala ó de Campanzar, en el límite de Guipúzcoa y de Vizcaya. Al pie de la vertiente meridional, casi vertical, se encuentra el antiguo balneario de Santa Agueda, donde el 8 de Agosto de 1897 fué villanamente asesinado D. Antonio Cánovas del Castillo.

Aquella pirámide de 900 metros de altura, que se distingue desde la llanada de Vitoria por el Sur, desde el valle de Durango por el Oeste, y desde el monte de Santa Catalina (Deva) por el Norte, constituye un perenne monumento conmemorativo: su vista irá siempre unida á la memoria del insignia estadista...

Desde aquella triste mañana del 10 de Agosto, en que el cadáver fué trasladado desde Santa Agueda á la estación de Zumárraga, no había yo vuelto á recorrer este camino. Soplaban fuerte viento Sur tan molesto en esta comarca.

Con gran lentitud recorrió la comitiva los 27 kilómetros. Detrás de la carroza fúnebre, custodiada por miqueletes y guardias civiles, iba un landó cerrado, que conducía á cuatro ilustres personas que ya no existen: la desventurada viuda, el marqués del Pazo de la Merced, D. Emilio Castelar y D. Tomás Castellano.

En su coche cesta me ofrecieron asiento los buenos patriotas vasco-galegos don Ignacio Mercader y el Sr. Lizarriturry, á los que acompañaba mi buen amigo el barón de Satrustegui.

El paso de todas las poblaciones (Mondragón, Vergara y Anzuola) y de los caseríos inmediatos á la carretera, se señaló por las manifestaciones de pesar de sus habitantes.

La subida de la cuesta, en las horas de más calor del día, resultó muy penosa; pero salvo las necesarias paradas para el descanso de las caballerías, no hubo motivo alguno para interrumpir la marcha. Ya cerca del alto se incorporaron á la comitiva nuestro buen amigo Pepe Iruete y el marqués de Leizaola, que venían de Madrid. El primero subió á nuestro carruaje, informándose de muchos pormenores del terrible atentado.

En Zumárraga había mucha gente distinguida, que había acudido desde San Sebastián: el primero en saludar y dar el pésame á la viuda de Cánovas fué el Sr. Fernández Villaverde, que se encontraba profundamente emocionado.

El tren partió en medio de un profundo y solemne silencio; los que quedamos en aquel andén, como petrificados, vimos desaparecer el convoy por la fuerte rampa, dominada por la potencia de la locomotora.

—¿.....?  
—En efecto; D. Antonio, en el momento de ser asesinado, estaba leyendo un número de «La Epoca». Juan Morlesin, que desempeñaba entonces cerca del presidente del Consejo las funciones de secretario particular, por ausencia de

su hermano D. Atanasio—tan excelente amigo—, me ofreció entregármelo; pues yo deseaba recogerlo con destino al archivo del periódico; no pudo realizar su ofrecimiento, porque momentos antes de la partida del balneario se lo reclamó el marqués del Pazo de la Merced, y aunque éste me hizo análogo ofrecimiento en cuanto llegásemos á Zumárraga, allí me fué imposible acercarme al compacto grupo que formaban el duelo y sus acompañantes.

—Siempre fué muy deferente D. Antonio con los periodistas; aun sin conocerlos, bastaba que se alegase ese carácter para que les facilitase noticias. Recuerdo que una tarde, después de haberme recibido en su despacho de la Presidencia, le acompañaba al bajar la escalera, cuando en un de los tramos de la misma encontramos á un joven que, dirigiéndose al Sr. Cánovas, le dijo:

—Señor presidente, en la Bolsa se ha dicho que los insurrectos cubanos han apresado un cañonero. Soy el responsable de un periódico de provincias, y deseaba confirmar la noticia.

—Lea usted el telegrama oficial, y pague usted copiarlo, y así sabrá la verdad de lo ocurrido.

Y le entregó el documento. El periodista hizo su copia, devolvió el telegrama y se retiró.

—¿Conoce usted á ese compañero?— me preguntó D. Antonio.

—No, señor—le contesté—; y ahora ha de permitirme usted me entere del telegrama.

Accedió D. Antonio, y celebró la ocurrencia de aquel joven, que logró informarse oficialmente de un suceso que el Gobierno, por el momento, deseaba no se divulgase hasta conocer todos los pormenores.

Diariamente, á las once de la mañana, le visitábamos Conrado Solsona, el notable periodista redactor de «La Correspondencia de España», y yo, de «La Epoca».

A dicha hora salía de su cuarto tocador, y en su despacho, situado en el piso principal, nos hallaba, así como al subsecretario de la Presidencia, el conde de Casa-Miranda, y al Sr. Morlesin, su secretario particular.

Después de despachar con éstos los asuntos más urgentes, se informaba de lo que publicaba la Prensa, y rápidamente rectificaba las noticias inexactas, emitía acertados juicios sobre las apreciaciones políticas, y nada dejaba sin contestar ni explicar.

Un día que se encontraba en cama con un fuerte catarro, nos hizo entrar en su cuarto.

—Ustedes me dispensarán—dijo amablemente—lo que hago; así se informan de que no tengo nada de particular: esto es preciso en un país donde baja la Bolsa unos céntimos cuando el jefe del Gobierno no va á despachar con la Reina á la hora de costumbre.

La enfermedad del Sr. Romero Robledo, su valioso auxiliar, le preocupó desde que se presentaron los primeros síntomas.

Era el batallador político ministro de Ultramar, y como á aquella reunión de las mañanas acudía algunas el reputado médico D. José Calvo Martín, antiguo amigo de D. Antonio, un día le dijo éste:

—Doctor, me ha dicho Elduayer—ministro de Estado en aquella fecha—que á Federico Rubio no le gusta nada ese granito que en el labio superior tiene Romero.

Añadió algunas consideraciones técnicas, estimando, en vista de ellas el doctor Calvo Martín que el caso era grave y necesaria una operación. Lamentóse mucho de ello D. Antonio, quien pocos días después volvió á hablar del asunto, por lo que el referido doctor hizo los pronósticos más funestos para un tiempo muy próximo.

El Sr. Romero Robledo vivió muchos años después de aquellas predicciones.

Habíamos llegado á Vergara: aquí quedó mi compañero, y yo proseguí mi viaje hacia la costa, procurando retener en la memoria los recuerdos evocados, y que transmito por si su publicación pudiera estimarse interesante.

PENASCOA.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

Ocupaban el banquillo los procesados, hermanos Andrés y Rafael Vericat por el delito de lesiones menos graves inferidas á Manuel Alfara a la una de la tarde del día 10 Junio de 1905 en ocasión de que éste se hallaba durmiendo al pie de un olivo en la finca de Domingo Ferré del término municipal de Uldecona cuyas heridas tardaron 10 días para su completa curación.

Niegan el hecho los procesados. El Sr. Munté que actuaba de fiscal manifiesta que los procesados son autores de las lesiones menos graves causadas al Alfara, apreciando las agravantes de alevosía y despoblado para los cuales solicita la pena de 5 meses de arresto mayor é indemnización de 30 ptas. al perjudicado.

El abogado defensor Sr. Valls dice que no pueden ser autores á la vez sus dos patrocinados de la misma herida, llamando la atención del Tribunal que lo forman los Sres. Fernandez, Lardiez y Virgili, sobre esto para que lo tenga en cuenta al dictar sentencia que espera será absolutoria.

Procurador Sr. Alfonso.  
Concluso para sentencia.

### Regionales y generales

Dicen de la Coruña que han llegado a aquella ciudad los coros de Clavé, los cuales han sido objeto de estruendosas ovaciones y manifestaciones de cariño por parte de todo el vecindario.

Un italiano ha inventado una máquina para imprimir, a voluntad, billetes del ferrocarril, y en los cuales se puede hacer constar día, precio y estación ó sitio de expedición, calculándose que el mecanismo podrá en una hora imprimir unos cuantos miles de dichos billetes.

Dicen del Ferrol que por haber informado el capitán general del departamento que la «Nantilus» podía continuar su viaje sin peligro, el ministro ha ordenado un nuevo reconocimiento que costará 18.000 duros.

Los marinos dicen que el buque está en condiciones de navegar.

Ha fallecido en San Juan de Luz el intrépido aeronauta señor Fernandez Duro.

Leemos en el Diario de Gerona: «El lunes, entre ocho y nueve de la noche, algunas personas de esta ciudad vieron pasar por el horizonte N. con dirección de O. a E. un brillante aerolito que dejó en la atmósfera luminoso y radiante rastro».

Muchas de las personas que lo vieron no se dieron cuenta de lo que era.

En diferentes puntos del Ampurdán fué también observado, y en Figueras se notó su paso por el espacio por el efecto de su extraordinaria intensidad luminica, pues por unos momentos se vió todo iluminado por una luz vivísima, despedida tanto por la masa como por el rastro que dejaba.

Segun una conferencia dada por el doctor Jacquet en la Sociedad belgada del Internado, la calvicie es una consecuencia del trabajo cerebral; los calvos son en su mayoría «intelectuales».

Afirma el doctor Jacquet que en los obreros y aldeanos es tan rara la calvicie como frecuente en las demas clases sociales sobre todo en las clases directoras.

Ademas la calvicie ha progresado con la civilización.

De una visita detenida a los grandes Museos de Europa, y de la contemplación de ejércitos de bustos antiguos, Mnr. Jacquet ha deducido que la proporción de calvos es muy superior en nuestros dias a la que habia en el mundo antiguo.

Mas aun las razas indolentes y perezosas, los árabes, por ejemplo, desconocen la calvicie.

Un antiguo enfermero del Hospital Musfapha de Argel ha dicho a Jacquet que nunca ha visto calvo alguno entre los indigenas.

Dicen de Palma de Mallorca que el Comité conservador de aquella capital ha encargado la confección de un álbum artístico, para regalarlo al jefe del partido conservador con motivo de sus bobas de plata con el Parlamento.

De la dirección de los trabajos del álbum se ha encargado el celebrado pintor D. Fausto Morell.

### Los monumentos histórico-artísticos DE CATALUÑA

Vivísima emoción siente el viajero cuando contempla las gloriosas é importantes ruinas de los monumentos histórico-artístico que nntiempo fueron honra y prez de Cataluña.

Destrozados los más por el furor de las armas ó devorados por el incendio; hundidos otros, entre los propios escombros, por punible abandono; muy pocos los que se mantienen en pie como esqueletos rondando por la soledad y el silencio; todos proclaman alto y claro que hemos destruido en un soplo lo que otros pueblos más afortunados y conscientes conservan con esmero y guardan con cariño, como piezas de información, fuentes de cultura y eslabones de los tiempos en la Historia.

La fe y el arte, como emanaciones de Dios, acudieron presurosas á nuestros valles y montañas, igniéndose en ellas con toda la majestad del sol que alumbraba y vivifica á los pueblos. Por eso ninguna región de España podía compararse con Cataluña en el número y riqueza de su monumentos, que no deben considerarse tan sólo bajo el prisma religioso, sino como manifestaciones creadoras, ya que á la sombra de aquellos nacieron multitud de aldeas y villas, plnrridad de agrupaciones humanas.

Aquel expansivo movimiento no ha sido estudiado con la debida atención, ó sea en sus aspectos religioso, artístico, y social, principios que el alma cristiana extendió a todos los ámbitos de Cataluña, contrarrestando la pernicioso autonomía feudal con la descentralización más amplia y generosa, cual es llevar la vida espiritual y material a todo el país, la vida al campo y no a la ciudad como hoy ocurre.

Por virtud de los monumentos se llenó el mapa de Cataluña; diganlo si no, entre otros de la provincia

de Gerona, San Pedro de Rodas, Santa Maria de Rosas, San Miguel de Fluviá, Santa Maria de Vilabertran, San Miguel de Cruilles, Santa Maria Ide Lladó, San Salvador de Breda, Santo Sepulero de Palera, Santa Maria de Ullá, San Esteban de Bañolas, San Marcial del Montseny, Santa Maria de Finestras, San Pedro de Galligans, Santa Maria de Ripoll, San Pedro y Santa Maria de Besalú, San Juan de las Font, Santa Maria de Amer y San Pedro de Camprodón.

Aunque en menor escala por las circunstancias que atravesaba el resto del país, entonces dominado por los musulmanes, bien podemos citar de la provincia de Barcelona San Pedro de Tarrasa, Montserrat, San Cugat del Vallés, San Martin Sarroca y Santa Maria de Vilafranca; en la de Lérida, Bellpuig de las Avelanas, Vallvona de las Monjas, y en la de Tarragona Santa Maria de Poblet, Santas Creus, Scala Dei y Escornalbon.

Causa honda pena recordar como han desaparecido la mayor parte de esos venerandos monumentos, al choque de las más desenfundadas pasiones de secta, al compás de los más refinados egoísmos, así individuales como comunales, y ante la estúpida indiferencia del Estado y del paisanaje.

Por una parte, el Estado ha vendido por un plato de lentejas monumentos que, á la vez que verdaderas joyas arquitectónicas, eran sagrados depositos de la Historia, y por otra el país jamás se ha interesado por su conservación, quedando á merced de la codicia y del vandalismo.

Dos únicas excepciones precisa consignar: la restauración de Santa Maria de Ripoll, debida al patriótico esfuerzo del obispo Dr. Morgades, y la conservación de los monasterios de Poblet y Santas Creus, conseguida de los poderes públicos después de cuarenta años de infructuosas solicitudes de la Comisión de Monumentos de Tarragona.

Para salvar de la ruina los dos últimos cenobios, que albergaban las tumbas de los Reyes de Aragón, se abrió hace algunos años una suscripción pública, cuyo resultado en toda Cataluña no excedió de 150 pesetas. No menos edificante es lo que acaba de ocurrir con respecto á San Pablo del Campo. Se trataba de reparar esa brillante página del arte bizantino, á cuyo efecto se abrió un cinematógrafo que á pesar de ser el arte que hoy está mas en boga, no obtuvo el favor del público y hubo de cerrarse con importante déficit.

Por la indiferencia del país y los errores de los gobernantes que, como hemos dicho, vendieron por un plato de lentejas lo que debía conservarse como monumento nacional, la prensa registra estos dias la salvaje profanación llevada á cabo en el monasterio de las Avelanos donde han sido poco menos que aventadas las cenizas de los condes de Urgel y desmontados los sarcófagos que las contenian, adquiridos, según

Es la consecuencia natural y lógica del menosprecio en que se tiene á los monumentos histórico-artísticos y que revela nuestra escasa cultura y falta de interés.

Así se explica que el Estado haya convertido en cuartel un ejemplar del arte ojival tan notable como la antigua catedral de Lérida; entregando al aliento de centenares de presidiarios un monumento románico tan digno de respeto como la basílica de Nuestra Señora del Milagro, de Tarragona, y destinando á cárcel pública el Pretorio de Augusto, vulgarmente conocido por Castillo de Pilatos, de la misma ciudad.

Todo esto concierda perfectamente con la luminosa idea que tuvo el capitán general de Cataluña, Van-Halen, allá por los años de 1840 á 1850, quien hizo grabar en la parte superior del Arco triunfal de Bará, levantado por los romanos en la via Aurelia, y que todavía subsiste á unos 20 kilómetros de Tarragona, una dedicatoria á la reina D.ª Isabel II, como queriendo borrar de golpe y porrazo la patina de veintidós siglos que llevan impresa aquel renombrado monumento.

El cuadro que ofrecemos al mundo culto no puede ser más desconsolador, pues el viajero estudioso encuentra en ruinas los Monasterios que habitaron los más ilustres personajes del Principado; los monumentos que contenian las líneas grandiosas y atrevidas de nuestros arquitectos; los entrelazos, follages y las mil combinaciones de nuestros escultores; todo lo que representaba la marcha del arte cristiano durante la Edad media, con reminiscencias de los estilos romano, bizantino y neo griego.

Y lo peor del caso es que en los muros de los que todavía perduran para asilo de aves nocturnas, aparece un verdadero Museo de garabatos y toda clase de groserías é insolencias, escritas por manos pecadoras, por gente ignara que daña cuanto toca.

A esas licenciosas manifestaciones ha quedado reducida nuestra convivencia con lo que significa arte y ciencia, genealogía é historia del país.

Si se hubiesen constituido juntas comarcales de restauración, como la que funciona en Vilafranca del Panadés, dedicada actualmente á la restauración de la iglesia de Santa Maria de aquella villa y á la del valioso ejemplar romano-bizantino de San Martin Sarroca, ocupáramos el lugar que nos corresponde; como también si no existiera tanta incuria, los representantes de los distritos que tanto se empeñan por menducias personales y políticas, habrían obtenido del Estado las cantidades necesarias para la conservación y reparación de nuestros monumentos histórico-artísticos.

ADOLFO ALEGRET.

### EN EL AYUNTAMIENTO

Asistieron a la sesion los Sres. Prat, Brell, Pallarés, Redón, Malé, Cirera, Martínez, Miró, Merola, Oliva, Monguió, Cavallé y Garcia, bajo la presidencia del alcalde Sr. Cuchi.

Se aprueba el acta de la sesion anterior y a continuación el Secretario Sr. Nogués manifiesta que los Boletines oficiales no contienen nada que afecte al Ayuntamiento.

Sin discusión se aprobaron todos los dictámenes de la Comisión de Fomento que figuraban en la orden del día.

Pasa á la Comisión de Hacienda la instancia de D.ª Angela Castellá que solicita se le conceda una gratificación para nombrar una auxiliar en la escuela superior que dirige.

Referente al nombramiento de auxiliar para la escuela municipal de dibujo, el Sr. Redón manifiesta que procede el nombramiento de una comisión competente en este asunto, ya que los concejales y él en primer término, no son quienes para juzgar del mismo ó en su defecto se provea la plaza por oposición con objeto de obrar con estricta justicia. Pide que el dictamen quede sobre la mesa.

Interviene el Sr. Pallarés para indicar que habiendo declarado aptos a todos los aspirantes, la Comisión de Gobernación estima que debe procederse a la elección de un auxiliar entre los mismos, como así se aprueba.

Se suspende la sesion por cinco minutos para que se pongan de acuerdo los señores concejales.

Reanudada la sesion, se procede á la votación resultando empate entre D. Casimiro José Aymemí y D. Salvador Ripoll que obtuvieron 6 votos. Acuerda el Consistorio aplazar la misma para la sesion próxima.

Asi mismo acuerda la Corporación conceder un mes de licencia a D. Jesús Galán.

### Locales y provinciales

A medida que se acerca el día de la celebración del próximo festival benéfico, la junta organizadora del mismo, continúa recibiendo generosos ofrecimientos de cuantos elementos representan en Tarragona vida, actividad é entusiasmo, demostrando claramente la entusiasta acogida dispensada por nuestra ciudad á la idea de la realización de tan simpática fiesta.

De uno de aquellos ofrecimientos nos complacemos en hacer especial mención, cual es el hecho por la antigua y acreditada casa de máquinas de coser y bordar, marca «Singer» de esta capital, de bordar gratuitamente todas cuantas cintas le sea posible, hasta el día de la fiesta.

Entre todas ellas, á cual más elegante, hemos tenido ocasión de admirar una lujosísima, destinada á premiar la bicicleta mejor adornada, en cuyos extremos primorosamente bordados en relieve con sedas de colores, campean los gloriosos escudos de España y de Tarragona, cuyo delicado y costoso trabajo llamará poderosamente la atención de los inteligentes y aficionados á esta clase de labores.

Al señor representante de la casa Singer de esta capital, nuestro particular y querido amigo D. Serafin Javierre, felicitamos calurosamente por su caballeresco comportamiento y generoso donativo, rogándole haga extensiva nuestra felicitación á todo el simpático y agraciado personal de su casa.

En la mañana de ayer salieron para Amposta los señores encargados de escoger los toreros que se lidiarán en nuestro circo taurino el día de San Magín, cuyas fotografías, para que los aficionados puedan apreciar el trapío y la fisonomía de las fieras, se expondrán a su debido día, en los escaparates de la acreditada camisería de nuestro particular amigo el Sr. Brell.

Dice un colega local: «Siguen apretando de firme el calor. El día de ayer fué imposible: se respiraba fuego».

No desajeremos caro colega! Han sido embargados por sus descubiertos por contingente provincial, los ayuntamientos de Vilaseca, Nulles, Montroig, Valls y la Selva.

Las películas que se exhiben en cinematógrafo Moderno son del agrado del numeroso público que á él concurre, no solo por la perfección de las mismas sino tambien por su hermorura de detalles y asuntos interesantes altamente morales que enseñan el amor que debemos profesar á nuestros padres.

Una de las que mas llamaron nuestra atención y seguramente de los demás asistentes no cabe duda que fué la denominada «Noble corazón», la cual representa una niña que vende su bebé para aliviar la situación precaria de sus padres.

Para hoy se anuncian nuevas y bonitas películas.

Anteanoche se cometió un robo en la fábrica de alcohol que tiene en el arrabal de Jesús (Tortosa) D. Ismael Homedes.

Del hecho tiene conocimiento la Guardia civil que practica pesquisas para conseguir la captura de los criminales.

Ayer se posesionó del beneficio obtenido en brillantes oposiciones, el Rdo. Dr. Don Isidro Gomá, Director de esta Universidad Pontificia.

Lo notable y aplaudida banda de música del Regimiento infantería de Almansa que dirige el reputado profesor Sr. Canovas, ha sido contratada para que amenice los festejos que los vecinos de las calles de Cos del Bou y otras han organizado en honor de San Roque.

Casi de continuo llegan á nuestro conocimiento quejas del vecindario respecto a los juegos y diversiones á que se entregan los chicos en la via pública, juegos y carreras que pueden ocasionar aparte del alboroto consiguiente, sensibles desgracias.

Ultimamente se nos asegura que una pandilla de muchachos se entretenia en el paseo de San Antonio en la inocente distracción de arrojarse mutuamente cantos rodados, uno de los cuales, maliciosa é impensadamente dirigido, fué a dar en la cabeza a un señor de nacionalidad extranjera el cual suponemos que la impresión que lleve a su país de la cultura de esos pequeños Atilas y de las autoridades que tales hechos permiten no sea nada grata ni honrosa para Tarragona.

¿No habrá medio de corregir esos desafueros?

Parece ser que ha quedado satisfactoria y honrosamente zanjada la cuestion personal que se provocó entre un conocido industrial de esta capital y una persona que ocupa cargo oficial.

Lo celebramos.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro, en el cual toma parte la aplaudida diva señorita Mercedes Salas Pujol:

- 1.ª «Jones», sinfonia, Petrella.
- 2.ª Célebre serenata, Braga.
- 3.ª «Faust», aria de las joyas, Gounod.
- 4.ª «Marina», romanza (1.ª audición), Arrieta.
- 5.ª «Lucia», rondó (a petición), Donizetti.
- 6.ª «Baco» (a petición), Blanch.

La Srta. Mercedes en obsequio al distinguido público que la aplaude todas las noches de concierto cantará fuera de programa la romanza del «Rey que rabió».

El tren mixto que sale de Tortosa á las 11.50 de la mañana, arrolló anteayer en el paso nivel que hay cerca la estación de Uldecona, á un carro, cuyo conductor iba dormido, destrozándolo de una manera completa.

Solo pudo escaparse la caballería que al ver se libre emprendió veloz carrera. El cadaver no ha podido ser identificado.

Han regresado de Barcelona los Sres. Cuchi y Nogués, presidente y secretario, respectivamente del Ayuntamiento de esta capital.

Por la Alcaldía han sido señalados para hoy los pagos siguientes:

- Conduccion de carnes 325 pesetas.
- Atenciones carcel del partido, 2.294.

En compañía de su adorado tormento una agraciada joven de 17 años, ha escapado del domicilio conyugal con un individuo de 24 años de edad, que deja abandonada a su media costilla y algunos retoños.

El hecho, ocurrido en Tortosa, es objeto de sabrosos y picantes comentarios.

Mañana domingo administrará el Santo Sacramento de la Confirmación. S. I. el señor Arzobispo de esta archidiócesis.

El acto se celebrará en la capilla del Palacio que sirve de residencia a nuestro amado y virtuoso prelado.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pago siguientes:

- Depositario pagador, 187'45 pesetas. D. José Mas, 8.981'57. D. Isidro Veciana, 1.425'95. D. Juan Rosell, 921'64. Sres. Llop y Armengol, 5.700'28. D. Juan Barbará, 1.211'36. D. Emilio Jardí, 2.307'57. D. Antonio Orpinell, 1.910'72. D. Bautista Capdevila, 1.875'62. D. Tomás Gombau, 1.361'33. D. Leoncio Montañés, 45'00. Casa Beneficencia de Valls, 231'35. D. Manuel Palomares, 3.398'39. Arrendatario de Contribuciones, 24.200'08. D. Carlos Baixeras, 6.547'23. Sres. Carey Hermanos, 748'98. D. Manuel Palomares, 11.680'56.

Boletín Oficial

Ministerio de Hacienda.—R. O. disponiendo se publique en la «Gaceta» de Madrid el Reglamento y sus tarifas para la imposición, administración y cobranza de la contribución industrial y de comercio.

Personas sujetas a esta contribución y bases fundamentales de la misma.

Disposiciones generales para la aplicación de las tarifas.

Delegación de Hacienda.—Se anuncia el pago de los libramientos expedidos para atenciones de primera enseñanza correspondiente al mes de Julio último próximo pasado.

Instituto general y técnico.—Desde el 16 al 31 del mes actual estará abierta en la Secretaría de este Instituto la matrícula para los próximos exámenes extraordinarios.

Instituto geográfico y estadístico.—Nacimientos y defunciones clasificadas por sus causas, ocurridas en la capital de la provincia durante el mes de Julio de 1906

Regimiento Cazadores de Tetuan 17 de c. balleria.—Se anuncia la venta en pública subasta de ocho caballos de desecho.

Ayuntamientos.—Ei de Barbará anuncia servicios.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—Sta. Filomena. SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Clara vg.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Claustro en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de San Domingo. Su Divina Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde de cuatro y cuart a ocho se cantará el seráfico Trisagio, practicándose a continuación los piadosos ejercicios del Octavario a Jesús Sacramentado, terminará con la bendición y reserva.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—Antonio Casel as Utrera, Ricardo Calvo Carbonell.

FALLECIDOS.—Matias Sabaté Inglés, Beneficencia (75 años); José Curull Moragas, Tras Sto. Domingo 11, (45 años).

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Bolsa de Madrid

Madrid, 10, 17'82.

4 por 100 interior contado 81'40
4 por 100 idem fin mes 81'55

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 idem fin próximo', '5 por 100 amortizable', 'Carpetas provisionales amortizable 5 0/0', 'Banco de España', 'Tabacalera', 'Cambios de Paris', 'Idem. de Londres', '4 por 100 exterior'.

Bolsa de Barcelona

Barcelona, 10, 15'56.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 'Londres a 90 dias fecha', 'Id. a 60 dias fecha', 'Id. a 3 dias vista', 'Id. cheque', 'Paris a 90 dias fecha', 'Id. la vista', 'Hamburgo a la vista'.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes '4 por 100 interior contado', 'fin mes', 'fin próximo', 'Denda amortizable fin mes', 'Carpetas provis. Amotr. fin mes'.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes 'Ferrocarril Norte especiales', 'San Juan Abadesas', 'T. B. y F. 2 1/4 por 100', 'T. B. y F. 4 1/2 por 100', 'Alicante 4 por 100', 'M. T. B. Rens Roda', 'Almansas 3 p. no adheri', 'Almansas 3 p. 100 adher.', 'Orense'.

ACCIONES FIN MES

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes 'Banco Hispano Colonial', 'Sociedad Catalana General de Crédito', 'Medina-Zam. y O. a V.', 'Norte de España'.

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

- De San Carlos I. Alfreda, de 65 ts., c. Garcia, con sal, consignado a D. Juan Mallol. De Port-Vendres gol. Joven Pepita, de 61 ts., c. Company, coc bocoyes vados, consignado a D. Antonio Mariné. De Barcelona v. Leonora, de 1489, c. Echevarria, con tránsito, consignado a D. Modesto Fénech. De Marsella y Barcelona v. Cabo San Vicente, de 1107 ts., c. Echave, con efectos, consignado a don Mariano Peres. De Bilbao y Valencia v. Cabo San Antonio, de 1213 ts., c. Amezaga, con efectos, consignado a D. Mariano Peres. De San Felu de Guixols I. San Pablo, de 10 ts., c. Simó, con efectos, consignado a D. José M. Ricomá. De Valencia I. Florentina, de 11 ts., c. Prats, con melones, consignado a D. José M. Ricomá.

DESPACHADAS

- Para Alicante corb. francesa France Marie, con tránsito. Para Marsella y esc. v. Cabo San Antonio, con efectos. Para Bilbao y esc., v. Cabo San Vicente, con efectos. Para Liverpool y esc., v. Leonora, con tránsito.

PARA LOS AGRICULTORES

Comprendida la importancia que para los agricultores de esta provincia tiene, el conocer el nuevo sistema de obtención de aceite de olivas, con sumo gusto facilito los datos que poseo sobre el nuevo aparato, que muy pronto sustituirá a los molinos y prensas, que se vienen utilizando desde los tiempos más remotos.

En una maravilla, Sr. Director, el invento realizado, y cuanto pueda decirse será deficiente a demostrar su importancia: han colaborado en la empresa el Sr. Matqués de Acapulco, notable agricultor; el señor Prado y Palacios distinguido ingeniero agrónomo; el Sr. Quintanilla, ingeniero agrónomo también, y una gloria en todas las manifestaciones de la ciencia, el Sr. Arredondo, químico de gran autoridad y todos ellos españoles... ¡Viva España!... viva si, porque el invento de estos señores causará la admiración del mundo entero, y será un nuevo motivo para demostrar que el nombre España se ha de pronunciar con respeto, con veneración, puesto que, a pesar de los pesares, aquí se trabaja; aquí se arrancan a la Naturaleza los secretos que sólo están reservados a los grandes talentos; basta de entusiasmo, y vamos al grano.

El aparato no cabe ser mas sencillo, un despulpador provisto de unas paletas que, al moverse, separan completamente la carne del hueso en las aceitunas; el hueso completamente mondado y limpio, sin quebrantarse en lo mas minimo, se elimina; la carne ó pulpa, se va recogiendo en una especie de bandeja de rejilla y actuando en ella una bomba aspirante, por la presión atmosférica, hace fluir el aceite que se va recogiendo en un recipiente: un hombre y un chico son los únicos que intervienen en la operación quedando reducidos su trabajo a manejar tres válvulas sencillísimas y a ir adicionando pequeñas cantidades de agua a la temperatura ordinaria, en los primeros aceites, y caliente en los últimos productos que se obtienen para agotar; ¿cabe cosa mas sencilla?...

Veamos sus ventajas; con el nuevo aparato, se lleva el agotamiento hasta el extremo que sólo queda en los residuos de un dos a un dos y medio ciento escasos de grasa; en los residuos de las prensas más potentes, queda siempre de seis a siete por ciento; con esto solo basta para aceptar el nuevo aparato y desechar los hasta aquí empleados; más hay otros resultados que no son de despreciar: todos sabemos que al terminar un agricultor su faena de obtención de aceite, siempre se retira de la almazara ó molino, propinando a los operarios calificativos poco honrosos, porque ha visto que entre máquias y filtraciones se le ha marchado la mitad ó mas de la cosecha; con el nuevo aparato no hay nada de esto, por cuanto su especial construcción impide hasta el hacer un tostón, que es el nombre que en Andalucía se dá al pedazo de pan que para comerlo en las almazaras, acostumbra a sumergirla antes en el depósito donde se recoge el aceite de las prensas; no hay pues con el nuevo aparato, filtraciones de ninguna clase: los molinos y prensas sabemos que necesitan local espacioso; cierto número de operarios y ¡cálleras!; el nuevo aparato puede colarse en local reducido, y no se necesitan más que un hombre y un muchacho, como se ha dicho anteriormente. Otras ventajas hay no menos importantes; pero creo que con las enumeradas hay suficientes para que los agricultores puedan formar cabal juicio de las bondades del invento para terminar, la S. ciudad que ha de explotar el negocio está constituida; pero como la patente alcanza a otras naciones, nece ita tiempo a preparar la venta por todas partes a la vez, por lo tanto, en la próxima campaña tal vez no pueda llevarse a cabo el plan, pero si se instalarán algunos aparatos en diferentes puntos de España, a fin de que los agricultores, por sus propios ojos, puedan ver las ventajas de un invento que ha de ser la admiración de sabios é ignorantes.

Si lo estima conveniente, puede publicar esta carta, y desde luego, cualquier otra noticia que comprenda pueda ser útil a los agricultores, la facilitaré en seguida, pues me complazco mucho en ello.

EMILIO DURÁN

Tarragona Agosto 1906.

Sección telegráfica

Madrid, 10.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han resultado agraciados los números siguientes:

Premios mayores.—Con 250.000 pesetas, el número 11.696, Cartagena; con 400.000, el 13.022, Pontevedra; con 60.000, el 17.550, Valencia.

Las Cortes

Al recibir hoy a los periodistas ha dicho el ministro de Hacienda que las Cortes se abrirán en la segunda quincena de Octubre.

Ha afirmado que de ningún modo se plauteará la cuestión de la disolución de las Cortes antes de abrirlas.

Reforma de la ley de alcoholes

La comisión que entiende en la reforma de la ley de alcoholes se ha reunido, dedicándose a resumir las peticiones recibidas de las comisiones regionales.

La comisión propondrá dos ó tres temas para que sobre ellos verse la discusión que habrá de preceder a su informe.

Naufragio del vapor "Sirio"

Naufragos italianos amotinados

Telegrafían de Cartagena que ante numeroso público, situado en los muelles, comenzó anoche el embarque, a

bordo del vapor "Adria", de los naufragos del "Sirio". Algunos de éstos han cobrado tal terror al mar que se negaron a embarcarse, y otros, cuando ya lo habían hecho, desembarcaron diciendo que no querían estar encerrados hasta pasado mañana, fecha en que zarpará el "Adria".

Se procuraba convencer a los naufragos de que estarían bien atendidos en este buque que les conducirá a Génova ó a Buenos Aires.

Algunos naufragos italianos desean que se les deje en libertad para mendigar en Cartagena. Muchos que han perdido parientes en el naufragio pretenden que se les abone el pasaje que pagaron por los muertos.

Un grupo de italianos se situó ante el consulado en actitud hostil. Se mandó policia para evitar que asaltaran el consulado.

El cónsul ha ordenado que se siga facilitando alojamiento y comida a los naufragos.

Entre el vecindario de Cartagena ha producido mal efecto la actitud levantisca de los naufragos italianos.

Telegrama

El capitán general del departamento de Cartagena ha telegrafiado al ministro de Marina agradeciendo la conducta del Gobierno con los que prestaron auxilio a los naufragos.

El Sirio.—Cadáveres

Telegrafían de Cartagena que el vapor "Sirio" se inclina lentamente, y que desde la cubierta del buque se ven cadáveres en el interior.

A petición del cónsul de Italia se ha enviado un remolcador con personal para extraer é identificar los cadáveres.

El consul italiano en Barcelona

Un despacho de Cartagena da cuenta de que el consul de Italia en Barcelona se muestra muy satisfecho de la conducta observada por las autoridades y el vicecónsul de aquella población con los naufragos del "Sirio".

Telegrama del gobernador

El gobernador civil de Murcia ha telegrafiado al ministro de la Gobernación en términos análogos a los del telegrama del capitán general del departamento marítimo al Sr. Alvarado.

Añade el gobernador que en su visita al consul de Italia, éste le reiteró el agradecimiento del Gobierno italiano a las autoridades españolas por los socorros prestados a los naufragos.

Lista de salvados

Según ha comunicado el gobernador civil de Murcia, las últimas informaciones dan como salvados 437 italianos, 9 austriacos, 57 españoles, 19 argentinos, 6 asiáticos, 29 árabes y 4 brasileños. En total, 588.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

ACADEMIA DUARTE

FUNDADA EN 1897

Conferencias de todos los cursos de las Facultades de Derecho y Filosofía y Letras. Esta acreditada Academia ha obtenido MATRÍCULA DE HONOR y un éxito brillante en los exámenes de Junio. Alumnos internos, medio pensionistas y externos. Todos los señores profesores son titulares. Director, D. FRANCISCO DUARTE, abogado, beneficiado de la Metropolitana, Augusto, 30, 2.ª, Tarragona.

